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Уважаемые коллеги, 
читатели журнала 

«Нефть. Газ. Новации», 
участники, спонсоры 

и информационные партнеры 
«Черноморских нефтегазовых 

конференций»!

В этом выпуске мы хотим поздравить 
вас с юбилеем проекта и поблагодарить за 
неоценимый вклад в его развитие! 

Благодаря вашим идеям, поддержке и 
активному участию «Черноморским нефте-
газовым конференциям» удалось выйти за 
пределы обычной площадки для общения 
и стать проектом, объединяющим профес-
сиональную команду единомышленников. 
Встречи в таком формате позволяют сфор-
мировать новый взгляд на существующие 
проблемы отрасли и выработать совмест-
ные решения по наиболее важным вопро-
сам. 

Познакомиться с новыми идеями и пе-
редовыми разработками постоянных участ-
ников «Черноморских нефтегазовых конфе-
ренций» вы можете на страницах журнала 
«Нефть. Газ. Новации». Уверен, что резуль-
таты нашей многолетней работы интересны 
профессионалам, и приглашаю всех, кто 
еще не приобщился к нашему общему делу, 
стать его активными участниками.

Генеральный директор
ООО «НПФ «Нитпо»

В.М. Строганов 

www.oilgasconference.ru





[Õ√Õ]      π1/2015         

6

м е ж д у н а р о д н ы й  ф о р у м

ЧЕРНОМОРСКИЕ НЕФТЕГАЗОВЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ:

Д
ело в следующем. Организаторами боль-
шинства отраслевых бизнес-конферен-
ций являются специализированные вы-

ставочные компании. Профессионально зани-
маясь организацией и проведением выставок 
и конференций, они, как правило, берут коли-
чеством, а не качеством. Их коммерциализация 
порой зашкаливает. И это неудивительно: пыта-
ясь объять необъятное, конвейер выставочных 
компаний работает без передышки. Сегодня ме-
дицина, завтра индустрия красоты, а послезав-
тра – нефть, газ и химия. Однако даже если за 
организацию конференций берутся специалисты 
в области нефтегазового дела, то и тут погоня за 
прибылью делает свое «черное» дело. Часто ме-
роприятие по своему формату напоминает «кор-
поратив», устраиваемый в честь потенциальных 
заказчиков и партнеров. Большинство докладов 
представляют организаторы, и предназначены 
они ограниченному кругу избранных ими же слу-
шателей. 

Создателям проекта «Черноморские нефтега-
зовых конференций», специалистам научно-про-
изводственной фирмы «Нитпо», удалось избежать 
противоречий между качеством и количеством, 
преодолеть чрезмерное увлечение коммерче-
ским началом и добиться в своем проекте един-
ства формы и содержания. Проект «Черномор-
ские нефтегазовые конференции» был сформиро-
ван не просто при участии специалистов отрасли, 
а непосредственно ими, развивался и рос под их 
началом не хаотично, а целенаправленно. 

Повышение нефтеотдачи пласта – 

поиск эффективных решений

Первая конференция проекта – «Современ-
ные технологии капитального ремонта скважин 
и повышения нефтеотдачи пластов. Перспективы 
развития» была проведена ООО «НПФ «Нитпо» со-
вместно с российской ассоциацией АСБУР в мае 
2006 г. Примечателен тот факт, что у истоков про-

Сегодня «Черноморские нефтегазовые конференции» занимают 

прочное место в календаре российских нефтегазовых конфе-

ренций, получив заслуженное признание профессионального 

сообщества. Однако следует заметить, что данный проект имеет 

свою отличительную особенность и стоит, что называется, особ-

няком среди мероприятий подобного плана.
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история становления и развития

МНЕНИЯ

И.В. Лымарь, к.т.н., зав. сектором мо-
дельных исследований отдела техни-
ки и технологии воздействия на пласт, 
А.И. Гавриленко, к.т.н., вед. научный со-
трудник лаборатории интенсификации 
добычи нефти отдела техники и техноло-
гии воздействия на пласт РУП «Производ-
ственное объединение «Белорус нефть»: 

– С нашей точки зрения, в России среди 
отраслевых научно-практических конфе-
ренций наиболее интересными для техни-
ческих специалистов являются «Черномор-
ские нефтегазовые конференции», органи-
зуемые ООО «НПФ «Нитпо». Особое значе-
ние для нас имеют материалы по повыше-
нию нефтеотдачи пластов, интенсификации 
добычи нефти, бурению, водоизоляционным 
работам, трудноизвлекаемым запасам. И 
именно эту информацию мы получаем на 
конференциях, проводимых по таким темам, 
как «Современные технологии капитально-
го ремонта скважин и повышения нефте-
отдачи пластов. Перспективы развития» 
и «Строительство и ремонт скважин». Для 
нас также очень важную роль играет жи-
вое общение с представителями нефтега-
зового сообщества, особенно со специали-
стами ОАО «Лукойл», ОАО «НК «Роснефть», 
ОАО «Газпром нефть», и мы получаем эту 
возможность, участвуя в «Черноморских не-
фтегазовых конференциях». Мы стараемся 
не пропускать ни одну из них и планируем 
принять участие в новой конференции «Ин-
новационные решения в области средств 
измерения и контроля теплотехнических 
параметров. Автоматизация объектов не-
фтегазовой отрасли и энергетики», которая 
впервые будет проводиться в 2015 г. Нема-
ловажен и тот факт, что соорганизаторами 
двух конференций данного проекта явля-
ются отраслевые СМИ – журналы «Нефтега-
зовая вертикаль» и «Нефть. Газ. Новации». 
Считаем, что участие отраслевых СМИ поло-
жительно сказывается на научно-практиче-
ском уровне проводимых форумов.

На наш взгляд, именно «Черноморские 
нефтегазовые конференции» наиболее 
близки к формату идеально проведенного 
мероприятия. Здесь нам предоставляют-
ся прекрасные возможности обменяться 
опытом, получить информацию о различ-
ного рода новшествах, заняться продви-
жением собственных разработок и устано-
вить деловые контакты с потенциальными 
партнерами.
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екта стоял Николай Константинович Байбаков, личность 
поистине легендарная и незаурядная – горный инженер 
по профессии, доктор технических наук, министр нефтя-
ной промышленности СССР. Он не утратил своей активной 
жизненной позиции и не отошел от дел даже в весьма 
преклонном возрасте. Именно он в свое время не толь-
ко проявил интерес к проекту «Черноморские нефтега-
зовые конференции», но и оказал поддержку в процессе 
подготовки первого форума. С тех пор ежегодно в конце 
мая научно-производственная фирма «Нитпо» собирает в 
городах-курортах Краснодарского края ведущих ученых, 
представителей нефтяного сервиса, специалистов не-
фтедобывающих компаний, чтобы обсудить важнейшие 
аспекты в области капитального ремонта скважин и по-
вышения нефтеотдачи пластов, подвести итоги за прошед-
ший период, продемонстрировать достижения и провести 
«работу над ошибками». Надо ли говорить о том, что число 
желающих принять участие в обсуждении вопросов, свя-
занных с перспективными технологиями повышением не-
фтеотдачи пластов и ремонта скважин, год от года растет. 
С 2006 по 2014 г. в работе форума приняли участие более 
1000 делегатов от 473 отечественных и зарубежных ком-

паний: представители ОАО «НК «Роснефть», ОАО «Газпром», 
ОАО НК «ЛУКОЙЛ», ОАО «Сургутнефтегаз», ОАО «Татнефть» 
им. В.Д. Шашина, ОАО «Газпром нефть», ОАО «НГК «Слав-
нефть», ОАО АНК «Башнефть», ОАО «РИТЭК», ОАО «Орен-
бургнефть», ООО «РН – Пурнефтегаз», ООО «Башнефть-До-
быча», РУП ПО «Белоруснефть», ГНКАР (SOCAR), ТОО «Жа-
икмунай», ТОО «ANACO», СП «Вьетсовпетро», ТОО «Караку-
дукмунай», ООО «СК «Русвьетпетро», ООО «Зиракс», ООО «Юг-
сон-Сервис», ООО «НПФ «Пакер», ООО «Урал-Дизайн-КРС», 
ООО «Урал-Дизайн-ПНП», ЗАО «3М Россия», Schlumberger, 
ЗАО «ОМК», Metal One Corporation, ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» и его филиалы (КогалымНИПИнефть, ВолгоградНИ-
ПИморнефть, ПермНИПИнефть), ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
Тюменский нефтяной научный центр, ООО «Газпромнефть 
НТЦ», БелНИПИ нефть и многие другие. В 2015 г. конфе-
ренция будет проводиться в 10-й раз. С 25 по 30 мая в 
г. Геленджике, пос. Кабардинка соберутся специалисты со 
всех уголков России, чтобы в очередной раз представить 
на строгий суд коллег свои самые перспективные проек-
ты, поделиться опытом, обсудить вопросы, связанные с 
повышением эффективности ремонтных работ в скважи-
нах и применения МУН. 

МНЕНИЯ

П.С. Зельцер, начальник отделения 
техники и технологии добычи неф-
ти и газа ООО «ВолгоградНИПИмор-
нефть»:

– Наше сотрудничество с орга-
низаторами проекта «Черноморские 
нефтегазовые конференции» длится 
много лет и началось практически 
со времени его создания, когда про-
водилась лишь одна конференция – 
«Современные технологии капиталь-
ного ремонта скважин и повышения 
нефтеотдачи пластов. Перспективы 
развития». Уже на тот момент это 
было достаточно масштабное и заслу-
живающее внимания специалистов 
мероприятие. На форум приехали 
около 100 участников со всех уголков 
России. С тех пор я стараюсь не про-
пускать ни одну конференцию данной 
тематики. Мне как специалисту наи-
более близки вопросы, связанные с 
добычей нефти и газа. Однако с уче-
том того, что мы активно участвуем в 
сопровождении опытно-промышлен-
ных работ на предприятиях ОАО «ЛУ-
КОЙЛ», нам необходима информация 
по наиболее перспективным инно-
вационным технологиям и в других 
сферах, касающихся геологоразведки, 
бурения, разработки месторождения, 
методов ПНП и ОПЗ. Поэтому нашим 

специалистам, бесспорно, будет ин-
тересно принять участие в форумах, 
посвященных широкому спектру тем. 
Со многими постоянными участни-
ками проекта, включая его органи-
заторов – ООО «НПФ «Нитпо», у нас 
существуют налаженные связи. Мы 
достаточно успешно сотрудничаем 
с НПФ «Пакер», Новомет-Пермь, Зи-
ракс, Schlumberger и многими други-
ми компаниями. Однако учитывая тот 
факт, что курс нашего государства 
взят на импортозамещение, хотелось 
бы больше общаться с отечествен-
ными разработчиками технологий и 
оборудования, и думаю, что проект 
«Черноморские нефтегазовые кон-
ференции» нам в этом обязательно 
поможет. Тем более что соорганиза-
торами двух конференций проекта 
являются отраслевые СМИ – журналы 
«Нефтегазовая вертикаль», «Нефть. 
Газ. Новации», и я считаю этот факт 
очень положительным, так как это по-
могает привлечь к участию в форуме 
более широкую аудиторию и позво-
ляет авторам докладов (в том числе 
и мне) публиковаться и доводить ре-
зультаты своих достижений до всех 
специалистов нефтегазовой отрасли, 
которым интересен круг обсуждае-
мых вопросов. Причин, по которым 
мы уже девять лет принимаем участие 
в «Черноморских нефтегазовых кон-

ференциях» и планируем продолжать 
сотрудничество, достаточно много: 
это и насыщенная деловая програм-
ма, и необходимость обмена опытом, 
и желание получить информацию о 
новых технологиях, оборудовании 
и достижениях конкурентов, и воз-
можность продвижения собственных 
разработок и установления деловых 
контактов с потенциальными партне-
рами, и, конечно же, место проведе-
ния. Но нельзя не отметить еще одну 
причину, по которой мы остановили 
свой выбор на «Черноморских нефте-
газовых конференциях»: это – созда-
ние не только деловой атмосферы, но 
и обстановки неформального обще-
ния, что стало возможным благодаря 
стараниям организаторов и спон-
соров. Являясь участником многих 
отраслевых форумов, я могу сделать 
вывод, что «Черноморские нефтега-
зовые конференции» по своему фор-
мату достаточно близко подошли к 
мероприятиям, от которых получаешь 
максимальную пользу, и прежде всего 
это касается общения между предста-
вителями науки и производства.

Хотелось бы пожелать организа-
торам продолжить расширение гео-
графии участников. Мне лично импо-
нирует проведение конференций со-
вместно с выставками, это, я думаю, – 
идеальный вариант.
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Строительство и ремонт  скважин  –  

решение наболевших проблем

В сентябре 2010 г. в рамках проекта «Черномор-
ские нефтегазовые конференции» стартовала вторая 
нефтегазовая конференция – «Строительство и ремонт 
скважин». Ее соорганизатором выступил националь-
ный отраслевой аналитический журнал «Нефтегазовая 
вертикаль». Тематика конференции касалась всего 
цикла работ по строительству и эксплуатации скважин 
(проектирование, бурение, цементирование, вскрытие 
продуктивных пластов, обработка призабойной зоны, 
гидроразрыв пласта, ремонт скважин и т.д.). Повышен-
ное внимание к данной тематике неслучайно. Во-пер-
вых, строительство скважины является наиболее ка-
питалоемкой частью всего цикла нефтегазодобычи, и 
с финансовой точки зрения неудачное бурение сква-
жины – катастрофа. Во-вторых, сегодня очень остро 
стоят вопросы сохранения проницаемости ПЗП и обе-
спечения герметичности обсадных колонн. В-третьих, 
по мере истощения неф тегазовых месторождений за-
метно возрастает роль ремонтно-изоляционных ра-
бот в скважинах. Проблем, сопутствующих процессам 
строительства и ремонта скважин, достаточно много, 

и они требуют незамедлительных действий со сторо-
ны очень широкого круга профессионалов. Поэтому 
организаторы собирают на эту конференцию ведущих 
специалистов нефтегазодобывающих, буровых и сер-
висных компаний, производителей оборудования, ма-
териалов и химреагентов, представителей отраслевых 
научно-исследовательских и проектных институтов, на-
учных центров. 

Наряду с вышеперечисленными компаниями посто-
янными участниками данного форума являются ООО «Ин-
тегра-Бурение», ОАО «Новатэк», ООО «УК «Татбурнефть», 
ООО «Буровая компания «Евразия», ООО «Газпром нефть 
шельф», ООО «РуссНефть – Бурение», ООО «БСК «Ринако», 
ТОО «Сервисное буровое предприятие «КазМунайГаз-Бу-
рение», ООО «НПП «БУРИНТЕХ», ООО «ВНИИБТ – Буровой 
инструмент», ООО «Бурение»,  ООО «Сервис буровых рас-
творов», ООО «НПО «Химбурнефть», НП ООО «Горизонт», 
ООО «СТК ГЕО СТАР», ООО «Уралмаш НГО Холдинг», ЗАО 
«ПромТехИнвест», ООО «ТМК-Премиум Сервис», Vam 
Drilling, Varel International Inc., Welltec Oilfield Services 
Russia Llc и многие другие. 

Очередная международная научно-техническая кон-
ференция «Строительство и ремонт скважин» пройдет 
21-26 сентября 2015 года в г. Анапе.

МНЕНИЯ
А.Н. Кавтаськин, главный специа-
лист отдела внедрения новых техно-
логий и инжиниринга добычи ООО 
«Самара НИПИнефть»:

– Специалисты института «Самара-
НИПИнефть» на протяжении несколь-
ких лет являются постоянными участ-
никами «Черноморских нефтегазовых 
конференций». Ежегодно сотрудники 
СамараНИПИнефть представляют свои 
новые проекты и научные разработ-
ки в рамках конференции «Сбор, под-
готовка и транспортировка нефти и 
газа. Проектирование, строительство, 
эксплуатация». В 2013 г. специали-
сты ООО «СамараНИПИнефть» приняли 
участие во вновь созданной в рамках 
проекта «Черноморские нефтегазо-
вые конференции» международной 
конференции «Интеллектуальное ме-
сторождение: инновационные техно-
логии от скважины до магистральной 
трубы». Заместитель генерального 
директора по технологиям и исследо-
ваниям ООО «СамараНИПИнефть» не 
только принял в ней активное участие, 
но и стал модератором круглого сто-
ла на тему «Создание интерактивной 
комплексной интегрированной моде-
ли в реальном времени, включающей 

пласт, нагнетательные и добывающие 
скважины, систему сбора и подготов-
ки нефти и газа». Мне как сотруднику 
отдела внедрения новых технологий 
особенно интересна тематика, свя-
занная с автоматизацией процессов 
добычи, сбора и подготовки продук-
ции скважин, в связи с чем в 2014 г. я 
также принял участие в конференции 
«Интеллектуальное месторождение: 
инновационные технологии от сква-
жины до магистральной трубы». В 
рамках конференции рассматривались 
такие темы, как интеллектуальный 
контроль скважин, системы погруж-
ной телеметрии, автоматизированные 
системы управления технологически-
ми процессами (АСУ ТП) и т.д. В 2015 г. 
планирую участвовать в этой конфе-
ренции вновь. 

Считаю, что конференции такого 
рода очень полезны для расширения 
кругозора, получения информации о 
каких-то проблемах, решениях, кото-
рые были приняты другими компани-
ями. К сожалению, большинство ком-
паний официально закрыто друг от 
друга, в связи с чем получение и обмен 
информацией без такого рода меро-
приятий просто невозможны. Поэтому 
проекту «Черноморские нефтегазовые 

конференции» желаю двигаться только 
вперед, продолжать проводить форумы, 
делая их более широкими, привлекать 
для участия в них как можно больше 
специалистов разных компаний и раз-
личных направлений – думаю, это бу-
дет полезно для всех. Также хотелось 
бы обратить внимание организаторов 
на то, что предложения и варианты 
решений задач, обозначаемые в рам-
ках конференции, по ее итогам долж-
ны не только приниматься к сведению 
участниками, но и находить отраже-
ние в нормативных и законодательных 
документах. Одной из составляющих 
инновационного развития нефтяного 
сектора является процесс постоянной 
актуализации и усовершенствования 
нормативных баз. 

Одним из способов решения данной 
задачи является объединение как про-
ектирующих так и эксплуатирующих 
организаций под единой идеей, а не-
фтегазовые черноморские конферен-
ции имеют уже достаточный опыт в по-
добного рода мероприятиях, и в связи с 
чем смогут и должны внести серьезный 
вклад  в решение проблемы, связанной 
с актуализацией и усовершенствовани-
ем нормативных документов (ГОСТов, 
ОСТов и т.д.).
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Оптимизация  систем сбора, подготовки 

и транспортировки нефти и газа – задача 

первостепенной важности

В 2012 г. ООО «НПФ «Нитпо» воплотило в жизнь идею 
организации в рамках проекта «Черноморские нефте-
газовые конференции» третьей международной науч-
но-практической конференции, посвященной пробле-
мам сбора, подготовки и транспортировки нефти и газа. 
А проблем достаточно. 

Например, головная боль проектировщиков – вы-
полнение экологической программы по утилизации газа. 
Как правило, объекты удалены от больших источников 
переработки, объемы по газу на производстве неболь-
шие, газовый фактор маленький, а утилизировать газ по 
месту не всегда возможно. Поэтому необходимы высоко-
эффективные малогабаритные установки по утилизации 
газа. 

Еще одна серьезная проблема – промысловая 
подготовка попутного нефтяного газа и его передача 

МНЕНИЯ

З.А. Шидгинов, заведующий секто-
ром химических реагентов для буре-
ния и ремонта скважин Российского 
государственного университета неф-
ти и газа имени И.М. Губкина:

– Сотрудники РГУ нефти и газа 
имени И.М. Губкина в числе первых 
проявили интерес к «Черноморским 
нефтегазовым конференциям». Так 
сказать, положение обязывает. Мис-
сия университета – «обеспечивать 
расширенное воспроизводство интел-
лектуальных ресурсов нефтегазового 
комплекса России, быть локомотивом 
технического прогресса нефтегазово-
го производства как важнейшего фак-
тора устойчивого развития страны». 
РГУ нефти и газа имени И.М. Губкина 
является головным университетом 
отрасли, и для его сотрудников очень 
важно располагать информацией о 
различного рода новшествах, быть в 
курсе всех достижений научно-техни-
ческого прогресса, всегда находиться 
в гуще событий, иметь возможность 

обмениваться передовым опытом и 
общаться со специалистами из других 
научных центров и, конечно же, не-
дропользователями. Со своей стороны, 
являясь представителями крупнейше-
го научного центра нефтегазовой нау-
ки, мы всегда готовы поделиться свои-
ми новыми идеями и перспективными 
разработками. 

Наше участие в проекте началось 
еще в 2007 г. с конференции «Со-
временные технологии капитально-
го ремонта скважин и повышения 
неф теотдачи пластов. Перспективы 
развития», где свой доклад предста-
вил профессор, д.т.н. М.А. Силин, 
на тот момент – заведующий кафе-
дрой «Технологии химических ве-
ществ для нефтяной и газовой про-
мышленности». С тех пор в рамках 
данного форума сотрудники вуза 
на постоянной основе участвуют в 
таких научно-практических кон-
ференциях, как «Строительство и 
ремонт скважин», «Современные 
технологии капитального ремонта 
скважин и повышения нефтеотдачи 

пластов. Перспективы развития», 
«Сбор, подготовка и транспорти-
ровка нефти и газа. Проектирова-
ние, строительство, эксплуатация», 
«Интеллектуальное месторождение: 
инновационные технологии от сква-
жины до магистральной трубы». На 
мой взгляд, максимально полезны 
те конференции, где присутствует 
элемент новизны и представлены 
высокие технологии. Для меня осо-
бенно интересна информация по 
ремонтно-изоляционным работам, и 
в 2014 г. я был делегирован от уни-
верситета на конференцию «Стро-
ительство и ремонт скважин». Мне 
удалось достаточно плодотворно 
поработать, представив материалы 
о наших последних разработках – 
инновационных составах для прове-
дения РИР. Для нас важно наладить 
контакты со специалистам сервис-
ных компаний, и на «Черноморских 
нефтегазовых конференциях» это 
легко осуществимо. В 2015 г. плани-
рую вновь стать участником данного 
форума.
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ОАО «Газпром» для дальнейшей транспор-
тировки. В соответствии с существующими 
инструкциями весь попутный газ должен 
быть подготовлен к транспорту и заведен 
в трубу ОАО «Газпром». Однако применя-
емые в большинстве нефтедобывающих 
компаний установки по подготовке газа 
морально устарели и не обеспечивают не-
обходимую степень его очистки.

При разработке месторождений вы-
соковязких нефтей возникает проблема 
дальнейшей их транспортировки до НПЗ, 
а значит, и необходимость монтажа не-
посредственно на месторождении уста-
новки-«апгрейдера», т.е. мини-НПЗ, где с 
помощью гидрокрекинга высоковязкая тя-
желая нефть переводится в легкую нефть 
с низкой вязкостью, которая дальше легко 
перекачивается на любые расстояния.

МНЕНИЯ

А.Г. Пошехонов, инженер отдела 
маркетинга ООО «Югсон-Сервис»:

– Уровень научно-практических 
отраслевых конференций полностью 
зависит от профессионализма органи-
заторов, актуальности выбранных тем 
и подготовленности специалистов, 
приглашенных на данные меропри-
ятия. Многие отраслевые конферен-
ции, к сожалению, не являются эта-
лонами ни в плане формирования де-
ловой программы и выбора тематики 
для обсуждения, ни в плане работы со 
специалистами. Часто организацией 
нефтегазовых форумов занимаются 
люди, не имеющие к нефтегазовой от-
расли никакого отношения, у которых 
отсутствуют элементарные знания, 
не говоря уже о том, что они просто 
не владеют ситуацией, сложившейся 
в отрасли. Отсюда – все вытекающие 
негативные последствия. Но органи-
заторы «Черноморских нефтегазовых 
конференций» прежде всего специ-
алисты, и это сказывается на уровне 
проводимых ими форумов, которые 
организованы профессионально.

На сегодняшний день наиболее 
интересными могут стать мероприя-
тия, направленные на консолидацию 
отечественных производителей и 
крупнейших заказчиков в стране, на 
поиск предприятий, способных пред-
ставить качественные российские 

аналоги зарубежного оборудования 
и технологий. Организаторы «Черно-
морских нефтегазовых конференций» 
в этом плане проводят среди отече-
ственных компаний достаточно боль-
шую работу по поиску новаторов. 
Дополняя тематику конференций, 
привлекают все большее количество 
специалистов, благодаря чему расши-
ряется аудитория форумов, а значит, 
увеличиваются шансы участников 
конференций в поиске заказчиков и 
партнеров. 

Наша компания занимается раз-
работкой, производством и сервис-
ным сопровождением пакерно-якор-
ного оборудования. Мы создали се-
рьезную научно-техническую базу 
и готовы к решению задач наших 
партнеров. Наше сотрудничество с 
организаторами «Черноморских не-
фтегазовых конференций» началось 
с первых дней и приносит хорошие 
результаты. Для нас очень важно 
постоянно получать информацию о 
различного рода технических реше-
ниях, касающихся пакерно-якорно-
го и клапанного оборудования для 
строительства, освоения, эксплуа-
тации и ремонта скважин; внутри-
скважинного оборудования для про-
ведения РИР (пробки, скважинные 
компоновки); освоения скважин с 
помощью струйного насоса. В про-
цессе общения с коллегами мы зна-
комимся со многими интересными 

материалами. Кроме того, для нас 
полезно было бы упрочить контак-
ты со специалистами и руководите-
лями, отвечающими за повышение 
нефтеотдачи пластов, поддержа-
ние пластового давления, добычу, 
освоение и капитальный ремонт 
скважин в компаниях ОАО «Сургут-
нефтегаз», ОАО «Газпром нефть», 
ОАО «ЛУКОЙЛ», ОАО «НК «Роснефть», 
ОАО «НОВАТЭК», ОАО «Татнефть», 
ОАО «АНК «Башнефть». И эта зада-
ча благодаря участию в «Черномор-
ских нефтегазовых конференциях» 
решается, поэтому мы стараемся 
всячески поддерживать данный про-
ект и на протяжении многих лет яв-
ляемся его спонсорами. И я считаю 
правильным, что в последние годы 
к организации этих форумов при-
влечены отраслевые СМИ – журналы 
«Нефтегазовая вертикаль», «Нефть. 
Газ. Новации». Это позволяет более 
эффективно информировать заин-
тересованных лиц о готовящемся 
или прошедшем мероприятии и по-
вышает его популярность. Рецепт 
идеальной конференции прост: 
максимально актуальная для боль-
шинства участников тема, наиболее 
заинтересованные специалисты и 
руководители, профессионализм ор-
ганизаторов. Считаем, что организа-
торы «Черноморских нефтегазовых 
конференций» со своими задачами 
прекрасно справляются. 
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А еще проблема защиты трубопроводов и промыс-
лового оборудования от коррозии, повышение эффек-
тивности и надежности работы нефтегазоперекачива-
ющих агрегатов, предотвращение и ликвидация АСПО, 
утилизация попутно добываемой воды, повышение 
качества проектирования, строительства и эксплуа-
тации объектов сбора, подготовки и транспортиров-
ки углеводородов, борьба с несанкционированными 
врезками и т.д.

Вот почему уже три года подряд ведущие специали-
сты отрасли собираются на этот профессиональный фо-
рум, чтобы не только обсудить существующие пробле-
мы, но и предложить возможные пути их решения. Его 
постоянными участниками наряду с нефтегазодобыва-
ющими компаниями являются: ООО «СТРОЙГАЗМОН-
ТАЖ», ООО «СамараНИПИнефть», ОАО «ВНИПИгаздобы-
ча», ОАО «НИПИгазпереработка», ОАО «Гипрогазцентр», 
ООО «БПЦ Инжиниринг», ОАО «Трубодеталь», ООО 
«Краснодарский компрессорный завод», ОАО «Турбо-
насос», ООО «Завод «Газпроммаш», ОАО ЦТД «Диаскан», 
ЗАО «Энергомаш», ООО «Индустриальные покрытия», 
ООО «Завод по изоляции труб», концерн «МТЗК-СВАП», 
ООО «Промышленные силовые машины», ООО «ФЛЭК», 
ООО «АМТ-Антикор», PSI Products GmbH, Камерон Рос-
сия Лтд. и др.

Очередная 4-я международная научно-техническая 
конференция «Сбор, подготовка и транспортировка 
нефти и газа. Проектирование, строительство, эксплуа-
тация» пройдет 23-28 марта 2015 года в г. Сочи.

«Черноморские нефтегазовые конференции»: 

продвижение революционных технологий

«Интеллектуальное месторождение: инновационные 
технологии от скважины до магистральной трубы» – та-
кое название дали организаторы четвертому междуна-
родному научно-техническому форуму, проводимому с 
2013 года в рамках проекта «Черноморские нефтега-
зовые конференции». Соорганизатором данного фору-
ма выступил отраслевой научно-технический журнал 
«Нефть. Газ. Новации». Термин «Интеллектуальное ме-
сторождение» до сих пор вызывает много споров среди 
специалистов, и вопросы, связанные с его практической 
реализацией, являются сегодня одними из самых обсуж-
даемых. Такой интерес к «умным скважинам» неслучаен. 
Интеллектуальное месторождение в идеальном вариан-
те – это месторождение, на котором имеется автомати-
зированная система многоуровневого сбора и обработ-
ки информации, являющаяся основой для оперативного 
принятия решения по оптимизации всей системы разра-

МНЕНИЯ

П.И. Клыков, инженер 2-й категории 
отдела технологии строительства 
скважин филиала ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «ПермНИПИнефть» в 
г. Перми:

– Уверен, что «Черноморские 
неф тегазовые конференции» получа-
ют высокую оценку у специалистов, 
так как охватывают большой спектр 
практических вопросов, касающихся 
добычи и разработки ресурсов угле-
водородного сырья. Все темы, кото-

рые мне особенно интересны, пред-
ставлены в рамках этого форума: 
ремонтно-изоляционные работы в 
нефтяных и газовых скважинах; по-
вышение нефтеотдачи пластов; ин-
тенсификация добычи нефти и газа; 
глушение скважин, временная бло-
кировка продуктивных пластов; лик-
видация осложнений при бурении 
скважин; роль геолого-промысловых 
исследований при ремонте скважин. 
Хотелось бы принять участие в кон-
ференции «Современные техноло-
гии капитального ремонта скважин 

и повышения нефтеотдачи пластов. 
Перспективы развития». Интерес-
но познакомиться с опытом работ в 
данных направлениях специалистов 
НК «Роснефть», ОАО «НОВАТЭК». Ис-
кренне рад тому, что такие попу-
лярные издания, как «Нефте газовая 
вертикаль» и «Нефть. Газ. Новации», 
проявляют заинтересованность в 
проведении «Черноморских нефте-
газовых конференций» и публикуют 
на своих страницах материалы до-
кладов, прозвучавших в рамках этих 
мероприятий.
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ботки месторождения. Однако несмотря, казалось бы, 
на огромные возможности и очевидные преимущества 
интеллектуальных месторождений, отношение к ним 
по-прежнему неоднозначное. Случай, прямо скажем, 
особый. 

Руководитель проекта «Черноморские нефтегазовые 
конференции» генеральный директор НПФ «Нитпо» В.М. 
Строганов, имея многолетний опыт успешной организа-
ции международных научно-практических конференций, 
на этот раз всерьез задумался над инициативой редак-
ционного совета общероссийского научно-технического 
журнала «Нефть. Газ. Новации» по совместному прове-
дению подобной конференции: «Тема интеллектуализа-
ции месторождений, несомненно, интересна и перспек-
тивна, но не уверен, что в России настало время, когда 
эту тему пора поднимать и обсуждать в рамках конфе-
ренции. Достаточно ли найдется желающих представить 
свои новаторские разработки в этом направлении и, 
опять же, заинтересованы ли недропользователи в их 
внедрении? Слишком много «но»… И все же я высказы-
ваюсь за организацию и проведение данной конферен-
ции». И конференция состоялась! 

Среди докладчиков многие участники конферен-
ции ожидали увидеть представителей известных во 
всем мире компаний: Weatherford, Schlumberger, Baker 
Hughes, Halliburton. Их достижения в области «интел-
лектуализации» месторождений неоспоримы. Ожидали 
вполне предсказуемую ситуацию: своими выступлени-
ями они повергнут наших разработчиков в состояние 
безмерного уныния, показав им, насколько мы отстали с 
нашими так называемыми инновациями, а у российских 
специалистов вызовут чувство благоговения и легкий 
шок. Но этого не произошло! Напротив, отечественные 
разработчики показали себя с лучшей стороны, вызвав 
неподдельный и вполне заслуженный интерес россий-
ских недропользователей. Любопытен тот факт, что кон-
ференция вдруг резко «помолодела» – многим доклад-
чикам и участникам конференции не было и тридцати. 
Свои достижения, еще раз доказав наш невероятный 
масштаб и то, что в России и своих мозгов хватает, про-
демонстрировали специалисты буквально со всех угол-

ков России: Ижевск, Самара, Новомосковск, Пятигорск, 
Нижний Новгород, Тюмень, Казань, Альметьевск, Волго-
град, Пермь, Тверь, Рязань, Ноябрьск, Когалым, Киров, 
Астрахань, Ямбург, Октябрьский, Бугульма и т.д. и, конеч-
но же, Москва и Санкт-Петербург. То, что происходило на 
протяжении всех четырех дней работы конференции, не 
переставало удивлять, и «за державу» было совсем не 
обидно, а светлые головы наших талантливых сограж-
дан просто вызывали гордость за Россию и уверенность 
в завтрашнем дне. Неожиданно пришло осознание того, 
что дело двигает именно молодежь. Что касается опыт-
ных специалистов, то они тоже готовы предложить инте-
ресные и неординарные решения. 

Свои новаторские проекты на конференциях 2013 
и 2014 годов представили специалисты нефтегазо-
добывающих компаний, а также ООО НПФ «ВНИИГИС 
ЗТК», ООО «Петрофайбер», ДООО ИРЗ ТЭК – ОАО «Ижев-
ский радиозавод», ООО «ТНГ-Групп», ООО НПП ГТ «Гео-
физика», ЗАО «ТИНГ», ЗАО «Транзас «Морские тех-
нологии», ОАО «НПО «Промавтоматика», ЗАО «АМТ», 
ООО «Корона-ТЭК», ОАО «Электромашиностроитель-
ный завод «ЛЕПСЕ», ООО «НПП «Системотехника НН», 
ООО «НПП «Геофизика», ЗАО «ГИС-АСУпроект», ООО «Тат-
АСУ», ООО «Центр метрологии и расходометрии», 
ЗАО «Предприятие В-1336», ООО «Пьезоэлектрик», 
ООО «Парма-Телеком», ООО «Бекхофф автоматизация», 
Naftamatika, НИИБТ РГУ нефти и газа им. И.М. Губки-
на, Институт «ТатНИПИнефть», ООО «ИПНЭ», ФГБОУ ВПО 
«Омский государственный технический университет», 
Институт нефти, газа и энергетики ФГБОУ ВПО «КубГТУ» 
и многие другие.

На сегодняшний день необходимость проведения 
конференции «Интеллектуальное месторождение: ин-
новационные технологии от скважины до магистраль-
ной трубы» уже не вызывает сомнений. Она заняла до-
стойное место в проекте «Черноморские нефтегазовые 
конференции». А.Н. Дмитриевский, один из ведущих 
специалистов отрасли, директор института проблем 
нефти и газа РАН, видит генеральное направление ин-
новационного развития нефтегазовой отрасли на бли-
жайшую перспективу именно в интеллектуализации 
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месторождений и переводе нефтега-
зового комплекса на новый режим 
управления в реальном времени. 

Третья международная науч-
но-практическая конференция «Ин-
теллектуальное месторождение: ин-
новационные технологии от скважи-
ны до магистральной трубы» состоит-
ся 19-24 октября 2015 г. в г. Сочи.

 
Коммерческая составляющая 

конкурентоспособного 

проекта 

Любопытен тот факт, что в России 
до сих пор многие стараются уйти от 
обсуждения финансовой составля-
ющей любого вопроса и считают эту 
его сторону чем-то вроде ложки дегтя 
в бочке меда. Видимо, еще не забыто 
время общей социалистической соб-
ственности, когда решение по прове-
дению тех или иных мероприятий при-
нимали государственные чиновники 
и финансирование их, соответствен-

но, возлагалось на государственный 
бюджет. Однако это – уже в прошлом. 
А в настоящем дело обстоит так: хо-
тите получить достойный результат 
– проявите инициативу, приложите 
максимум усилий, учтите необходи-
мые затраты и примите взвешенное 
решение. Для организации каче-
ственного и масштабного мероприя-
тия необходимы средства, и немалые. 
Остается лишь признать тот факт, что 
заслуга в том, что проект «Черномор-
ские нефтегазовые конференции» 
состоялся на самом высоком уровне, 
принадлежит не только организато-
рам, но и спонсорам проекта: ООО 
«Югсон-Сервис», ООО «НПФ «Пакер», 
ООО «Зиракс» и др. 

Участники конференции также 
вносят свою лепту в ее организацию. 
Стоимость участия в «Черноморских 
нефтегазовых конференциях» зави-
сит от его формы (очное, заочное), 
срока пребывания и времени реги-
страции участника. Оплата регистра-

ционного взноса дает участникам 
право присутствовать на всех засе-
даниях, получить комплект инфор-
мационных материалов, выступить 
с докладом и разместить статью по 
теме доклада в сборнике материалов 
конференции и тематическом номере 
журнала «Нефть. Газ. Новации», кото-
рый выпускается по итогам каждой 
конференции проекта, участвовать в 
официальных и культурных меропри-
ятиях форума, а также получать такие 
необходимые услуги, как трансфер, 
питание, кофе-брейки и прочее. Но 
главное то, что участники практиче-
ски круглосуточно имеют возмож-
ность поделиться опытом с колле-
гами, в деталях ознакомиться с по-
следними достижениями отраслевой 
науки и новинками, представляемы-
ми отечественными и зарубежными 
производителями продукции для не-
фтегазового комплекса. Все это они 
потом с успехом применяют в своей 
повседневной работе, принося ощу-

МНЕНИЯ

В.В. Калинин, первый замести-
тель генерального директора 
ЗАО «Волго град НИПИ нефть»:

– В последние годы широкое 
распространение получили различ-
ные конференции, в том числе и в 
неф тегазовой отрасли. К сожале-
нию, уровень содержательной части 
этих конференций не всегда соот-
ветствует желаемому и заявленно-
му. Это, на мой взгляд, связано с не-
достаточной работой организато-
ров при проработке тем докладов, 
а также с тем, что конференции по-

рой носят корпоративный характер. 
Одним из приятных исключений яв-
ляется проект «Черноморские не-
фтегазовые конференции», в част-
ности конференция «Строительство 
и ремонт скважин», в которой я 
неоднократно участвовал как до-
кладчик и которую с удовольствием 
могу порекомендовать коллегам. 
На конференциях порой освеща-
ются самые неожиданные темы. 
Наиболее интересными для меня, 
пожалуй, являются вопросы меня-
ющегося законодательства и новые 
технологии, нашедшие успешное 
применение на месторождениях 

России. Но особенно интересно 
живое общение со специалистами, 
связанными с процессом нефтега-
зодобычи: и проектантами, и сер-
висниками, и производителями, и 
недропользователями. Благодаря 
конференции нам удалось нала-
дить контакт и совместную работу 
с коллегами СургутНИПИнефти и 
Сургутнефтегаза. Очень положи-
тельно отношусь к участию СМИ в 
данном проекте, так как интерес-
ные темы и дискуссии сразу нахо-
дят широкое отражение в печати. 
Кроме того, это позволяет расши-
рять круг участников форума. 
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тимый экономический эффект пред-
приятиям, которые они представляют. 

Видимо, благодаря этому, а так-
же высокому научно-техническому 
уровню мероприятий проекта и гра-
мотной их организации, несмотря 
на необходимость оплаты регистра-
ционного сбора, «Черноморские 
нефтегазовые конференции» стали 
одними из самых востребованных 
отраслевых тематических форумов 
в России.

Проект с «изюминкой»

Большинство российских дело-
вых мероприятий проходит в сто-
лице или крупных городах России 
в официальной обстановке, что на-
зывается, «при галстуках», в режи-
ме делового времени, практически 
не оставляя возможности для об-
щения. Организаторы «Черномор-
ских нефтегазовых конференций» 
к выбору места проведения конфе-
ренции подошли иначе. Геленджик, 
Анапа, Сочи – одним словом, «жем-
чужины у моря». Пребывание здесь 
максимально комфортно для го-
стей, все продумано до мельчайших 
подробностей: уютные гостиничные 
номера с чудесным видом на море 
и горы, участие в спортивных играх 
для выработки «командного духа», 
экскурсии, знакомящие участников 
с достопримечательностями Крас-
нодарского края, и прочее, прочее. 
И, конечно же, изобилие солнца, 
легкий морской бриз и теплое ла-
сковое море. Возможностей для 
общения, опять же, как говорится, 
«без галстуков», более чем доста-
точно. Конференции длятся четыре 
дня. Много это или мало для совре-
менного делового человека? Мак-
симум нужной и полезной с профес-
сиональной точки зрения информа-

ции, максимум делового общения 
и прямых контактов с потенциаль-
ными партнерами в минимально 
возможные сроки, и все это – на 
черноморском побережье в лучших 
курортных комплексах Краснодар-
ского края. 

Надо отметить, что «Черноморские 
нефтегазовые конференции» – не 
единственные отраслевые форумы, 
организуемые в живописных курорт-
ных зонах. Но, как уже говорилось, 
проект стоит особняком среди ме-
роприятий подобного плана. Тот, кто 
однажды стал участником данных  фо-
румов, обязательно пожелает  вновь 
поработать на их площадках. Что 
именно привлекает специалистов к 
этому проекту? Почему «Черномор-
ские нефтегазовые конференции», 
по мнению участников, наиболее 
близки к модели идеальной конфе-
ренции? Причин много, и об этом уже 
шла речь. И все же есть в них еще не-
что притягательное, можно сказать, 
неуловимое – особая атмосфера. 
Несмотря на то, что «Черноморские 
нефтегазовые конференции» прежде 
всего – бизнес-форумы со всеми вы-
текающими последствиями, обста-
новка здесь настолько комфортная, 
атмосфера столь доброжелательная, 
что возникает ощущение, будто вы 
приехали в гости к старым добрым 
друзьям, где вам искренне рады. Как 
организаторам удается создать осо-
бое настроение – вопрос, на который 
трудно ответить однозначно. Но глав-
ное – это им удается.  

В заключение стоит добавить, что 
большинство фактов свидетельству-
ют в пользу проекта «Черноморские 
нефтегазовые конференции». Нали-
цо – пример эффективности объеди-
нения усилий заинтересованных лиц 
и неформального отношения к делу. 
Впрочем, нельзя сбрасывать со сче-

тов и особую значимость поднимае-
мых на конференциях тем. Остается 
только принять решение, на какой из 
пяти предстоящих конференций сто-
ит остановить выбор. Именно пяти, 
это не опечатка. В апреле 2015 г. в 
г. Сочи в рамках проекта «Черномор-
ские нефтегазовые конференции» 
состоится пятая международная на-
учно-практическая конференция – 
«Инновационные решения в области 
средств измерения и контроля те-
плотехнических параметров. Авто-
матизация объектов нефтегазовой 
отрасли и энергетики». В ее рамках 
будет дополнительно организова-
на выставка «Контрольно-изме-
рительные приборы и автомати-
зация – 2015». Соорганизатором 
конференции и выставки выступит 
НПО «ЮМАС» – отечественная ком-
пания, занимающаяся разработкой 
и производством приборов измере-
ния давления и температуры, вспо-
могательных устройств и арматуры 
для оптимальной их эксплуатации. 
А значит, проект «Черноморские не-
фтегазовые конференции» не только 
состоялся, но и продолжает расти и 
развиваться. 

2015 год – юбилейный год для 
проекта, 10 лет – срок немалый, 
пройден нелегкий путь становле-
ния и совершенствования. Остает-
ся лишь пожелать ему дальнейшего 
успешного развития. 

В данном выпуске журнала 
«Нефть. Газ. Новации», главная тема 
которого – «Черноморские нефте-
газовые конференции – передовые 
разработки и инновационные техно-
логии для нефтегазового комплек-
са», наши читатели смогут более под-
робно познакомиться с некоторыми 
материалами, представленными на 
этих международных научно-практи-
ческих форумах. 
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Уважаемый  Вячеслав Михайлович!
Примите самые искренние поздравления по случаю 10-летия проекта 

«Черноморские нефтегазовые конференции». За 10 лет плодотворной работы   над  
созданием,  реализацией  и развитием проекта  Вы и Ваш коллектив достигли мно-
гого, став одним из лидеров в области организации отраслевых международных 
научно-практических конференций. Специалисты ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» являют-
ся постоянными участниками черноморских нефтегазовых форумов, проводимых 
ООО «НПФ «Нитпо». С каждым годом расширяется география проекта,  деловая про-
грамма форумов становится все более насыщенной  и разнообразной. В 2015 г. в 
рамках проекта будут проведены уже пять международных научно-практических 
конференций и выставка. Однако жизнь постоянно ставит новые цели и новые 
задачи. Желаю Вам успешного их решения, дальнейшего профессионального раз-
вития и совершенствования. Пусть десятилетие проекта станет для Вас светлым и 
радостным событием, а юбилейный год – годом больших свершений и реализован-
ных возможностей.

Уважаемые организаторы конференции!
От имени руководства и коллектива БелНИПИнефть РУП «Производственное объ-

единение «Белоруснефть» тепло и сердечно поздравляю вас с проведением в 
2015 г. юбилейной конференции, организованной ООО «НПФ «НИТПО» в рамках 
проекта «Черноморские нефтегазовые конференции», который является важным 
вкладом в развитие научно-технического потенциала стран СНГ. В этом году данное 
мероприятие проводится уже в десятый раз, и можно смело сказать, что с каждым 
годом интерес к обсуждаемым темам только увеличивается.

В «Черноморских нефтегазовых конференциях» традиционно принимают участие 
ведущие специалисты из разных областей нефтегазового комплекса, а их програм-
мы охватывают весь спектр проблем и задач, стоящих перед нефтяной промышлен-
ностью, – от инновационных технологий в области бурения и капитального ремонта 
скважин до сбора, подготовки и транспортировки нефти и газа. Очевидно, проект 
является значимой площадкой для общения, на которой специалисты делятся пере-
довым опытом, результатами развития своих идей и концепций, достижениями в 
теоретической и практической деятельности, обсуждают актуальные проблемы 
недропользования, что, несомненно, является весомым вкладом в современную 
науку и производство. 

Желаем организаторам и участникам конференций успехов и творческих дости-
жений! Пусть ваш нелегкий труд и в дальнейшем будет таким же целенаправлен-
ным, созидательным и востребованным! Надеемся на плодотворное взаимовыгод-
ное сотрудничество.

Здоровья, счастья и благополучия!

Н.А. Демяненко, 
директор БелНИПИнефть

Д.А. Скуба,
исполняющий обязанности 
заместителя генерального
директора по геологии и разработке 
ООО «НК «Роснефть»-НТЦ»

C юбилеем!
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Уважаемые организаторы «Черноморских нефтегазовых конференций»!
От имени компании «Оренбургнефть» примите самые искренние поздравления с 

10-летним юбилеем проекта!
Сегодня приоритетным направлением в развитии нефтедобывающих компаниях, 

являющихся фундаментом топливно-энергетического комплекса России, становится 
повышение научно-производственного потенциала. В стремлении соответствовать 
передовым мировым стандартам необходимо уделять особое внимание инноваци-
ям, внедрению передовых технологий. Для специалистов компании «Оренбургнефть» 
участие в «Черноморских нефтегазовых конференциях» является прекрасной воз-
можностью познакомиться с последними научно-техническими достижениями 
отрасли, обменяться опытом, наладить деловое сотрудничество.

За десять лет своего развития проект «Черноморские нефтегазовые конферен-
ции» стал активной площадкой для демонстрации новых идей, инновационных раз-
работок и технологий нефтегазового комплекса.

Желаем вам дальнейшего развития, процветания и удачи в достижении наме-
ченных целей! 

Г.И. Сарычев, 
генеральный директор ОАО «Оренбургнефть»

Уважаемый Вячеслав Михайлович!
От всей души поздравляю Вас с юбилеем проекта «Черноморские нефтегазовые 

конференции»!
За десять лет плодотворной работы этот форум внес значительный вклад в рас-

смотрение и обсуждение актуальных вопросов и инновационных технологий в 
сфере нефтегазового комплекса, в том числе в области нефтепромысловой химии – 
важнейшей составляющей нефтедобывающей отрасли.

За свою десятилетнюю деятельность «Черноморские нефтегазовые конферен-
ции» стали ведущим в России центром по обмену опытом между специалистами 
нефтегазового сообщества и создали неповторимую деловую атмосферу, предоста-
вив прекрасную возможность для обмена новыми идеями и знаниями, знакомства 
с новейшими тенденциями развития и перспективами реализации инновационных 
проектов в нефтегазовом комплексе. Благодаря проекту устанавливаются прямые 
деловые контакты и открываются новые горизонты сотрудничества. 

Пусть и впредь осуществляются Ваши творческие планы и замыслы, пусть 
каждая новая Ваша конференция служит развитию нефтегазовой отрасли, внося 
свой вклад в модернизацию нефтегазового дела в России!

С уважением,
Михаил Силин, д.х.н., 

первый проректор по учебной работе 
Российского государственного 

университета нефти и газа имени И.М. Губкина
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Позвольте от имени ООО «Тюменский нефтяной научный центр» и от себя лично 
поздравить научно-производственную фирму «Нитпо» с 10-летием проекта «Черно-
морские нефтегазовые конференции»!

На протяжении десяти лет этот форум объединяет представителей науки, недро-
пользователей, сервисных компаний, производителей нефтегазового оборудова-
ния, являясь эффективной площадкой для обмена мнениями, изучения опыта кол-
лег, взаимообогащения новыми идеями, техническими решениями. 

Участие Тюменского нефтяного научного центра в проведении данного меропри-
ятия дает нам возможность поддерживать высокий профессиональный уровень в 
различных направлениях нефтегазового бизнеса, делиться своим опытом и знания-
ми и знакомиться с разработками и нововведениями коллег из других российских и 
зарубежных компаний. 10-летие «Черноморских нефтегазовых конференций» – 
прекрасный повод сказать слова благодарности людям, вложившим свой опыт, 
знания и идеи в столь эффективный и нужный нефтегазовому сообществу проект.

Желаю коллективу ООО «НПФ «Нитпо» дальнейших успехов, здоровья, бодрости и 
благополучия!

А.В. Аржиловский,
генеральный директор ООО «ТННЦ»

Уважаемые коллеги! 
Филиал «ПермНИПИнефть» выражает вам свое почтение и имеет честь поздра-

вить ООО «НПФ «Нитпо» с десятилетним юбилеем проекта «Черноморские нефтега-
зовые конференции»! 

Участие сотрудников в ваших мероприятиях является одним из важных направ-
лений нашей работы. Благодаря нашим совместным усилиям на страницах обще-
российского научно-технического журнала «Нефть. Газ. Новации» освещаются новые 
проекты и инновационные достижения филиала «ПермНИПИнефть». Мы надеемся, 
что и в дальнейшем наше сотрудничество будет плодотворным и успешным!

Желаем вам благополучия и оптимизма, достижения новых высот в развитии 
проекта «Черноморские нефтегазовые конференции», дальнейших свершений и 
больших побед в будущем! 

Н.А. Лядова, 
заместитель генерального директора – 

директор филиала 
ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, 

к.г.-м.н., доцент, председатель пермской секции SPE

C юбилеем!
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Уважаемый Вячеслав Михайлович!
Примите самые искренние поздравления с 10-летним юбилеем проекта 

«Черноморские нефтегазовые конференции». Наша компания занимается разра-
боткой, изготовлением и поставкой пакерно-якорного оборудования. Мы постоянно 
находимся в развитии, понимая, насколько важно никогда не останавливаться на 
достигнутых результатах и всегда стремиться к новым, все более высоким показате-
лям и целям. Международные научно-практические форумы проекта «Черноморские 
нефтегазовые конференции» являются для нас лучшей площадкой для делового 
общения, служат источником ценной информации и дают новый импульс к разви-
тию. На протяжении многих лет специалисты нашей компании принимают участие в 
конференциях «Современные технологии капитального ремонта скважин и повыше-
ния нефтеотдачи пластов. Перспективы развития» и «Строительство и ремонт сква-
жин». Здесь мы нашли новых партнеров и единомышленников. Благодаря развитию 
проекта и организации в его рамках конференции «Интеллектуальное месторожде-
ние: инновационные технологии от скважины до магистральной трубы» мы  также 
получили возможность познакомиться с одним из самых перспективных направле-
ний развития отрасли. 

Спасибо Вам и сотрудникам научно-производственной фирмы «Нитпо» за высо-
копрофессиональную организацию «Черноморских нефтегазовых конференций», за 
ваш вдохновенный труд, увлеченность, творческий полет.

Желаем Вам и Вашему коллективу неиссякаемого оптимизма, новых идей и 
достижений.

А.М. Киреев,
 генеральный директор ООО «Югсон-Сервис»

От имени компании «Зиракс» с удовольствием поздравляю ООО «НПФ «Нитпо» с 
10-летним юбилеем «Черноморских нефтегазовых конференций». 

«Черноморские нефтегазовые конференции» – проект, в рамках которого недро-
пользователям, сервисникам и поставщикам предоставлена возможность обмени-
ваться опытом и идеями, это площадка для открытого диалога и начала взаимовы-
годного сотрудничества. 

Уже более 8 лет наша компания с удовольствием и ощутимым результатом явля-
ется спонсором данной конференции. Мы благодарны организаторам за их идею, 
неуклонное стремление улучшать форматы общения, привлекать все больше инте-
ресных людей и организаций. Компания «Зиракс» желает всему коллективу ООО 
«НПФ «Нитпо» и лично Вячеславу Михайловичу Строганову неиссякаемой жизненной 
энергии, успехов в дальнейшей работе и еще большего интереса к проекту 
«Черноморские нефтегазовые конференции» со стороны профильных специалистов. 
Пусть 10-летний юбилей форума станет днем рождения новых замечательных начи-
наний для вашей компании!

А.П. Меркулов,
руководитель нефтегазовых проектов 

ООО «Зиракс» 
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Уважаемый Вячеслав Михайлович!
Поздравляю Вас и сотрудников ООО «НПФ «Нитпо» с 10-летним юбилеем проекта 

«Черноморские нефтегазовые конференции», который способствуют продвижению новых 
перспективных идей, обмену опытом между учеными, недропользователями, сервисными 
компаниями, производителями оборудования, материалов и химреагентов.

Желаем вам как организаторам «Черноморских нефтегазовых конференций», чтобы про-
ект жил и развивался, чтобы расширялась его тематика, рождались новые креативные идеи, 
появлялись новые участники. 

С юбилеем!

М.М. Нагуманов, 
директор ООО «НПФ «ПАКЕР» 

От коллектива нашего предприятия хочу поздравить организаторов «Черноморских нефте-
газовых конференций» с 10-летним юбилеем проекта. 

На протяжении 10 лет специалисты ООО «НПП «БУРИНТЕХ» принимают участие в 
«Черноморских нефтегазовых конференциях». Открытые дискуссии, обмен свежими идеями, 
интересные доклады о новейших технологиях создают платформу для полезного многосторон-
него диалога и сотрудничества. И в этой связи я хочу особенно поблагодарить сотрудников 
ООО «НПФ» «Нитпо» за огромную помощь в налаживании деловых контактов с коллегами. 

Желаю коллективу ООО «НПФ» Нитпо» дальнейших успехов в работе и выражаю надежду на 
то, что несмотря ни на какие экономические и политические спады и подъемы наше с вами 
сотрудничество будет строиться в таком же конструктивном стиле, на основе уважения и вза-
имопонимания. 

Пусть нынешняя юбилейная дата станет днем рождения новых идей, передовых решений и 
смелых перспективных планов! 

Г.Г. Ишбаев, 
генеральный директор ООО «НПП «БУРИНТЕХ» 

Разрешите поздравить НПФ «Нитпо» с 10-летием проекта «Черноморские нефтегазовые 
конференции»!

Юбилей – это не только очередная дата, это очередной этап, повод подвести итоги проде-
ланной работы и поставить перед собой новые долгосрочные задачи.

Хочется поблагодарить организаторов конференций за интересные встречи и конструк-
тивную работу. 

Профессиональные дискуссии в рамках предложенных вами сессий, интересные и содер-
жательные доклады в сочетании с возможностью неформального общения с давними и потен-
циальными партнерами сделали ваши конференции незаменимой площадкой для живого 
диалога участников. Доклады об успехах и возможностях той или иной организации позволя-
ют увидеть текущие проблемы и перспективы развития нефтегазовой отрасли.

Хочу пожелать организаторам крепкого здоровья, сохранения традиций, осуществления 
планов и уверенного взгляда в будущее! Праздничного настроения! Надеемся на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество!

В.В. Калинин, 
генеральный директор 

ЗАО «ВолгоградНИПИнефть» 

C юбилеем!

ВОЛГОГРАДНИПИНЕФТЬ
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Уважаемый Вячеслав Михайлович!
Примите самые теплые поздравления с 10-летним юбилеем проекта 

«Черноморские нефтегазовые конференции», поставившего перед собой непро-
стую, но очень актуальную в нашем динамично развивающемся мире задачу эффек-
тивного продвижения новых перспективных идей, направленных на решение суще-
ствующих в нефтегазовой промышленности проблем, установление прямых деловых 
контактов между недропользователями и компаниями – производителями оборудо-
вания.

Поздравляя с юбилеем организаторов проекта «Черноморские нефтегазовые 
конференции», считаю необходимым отметить растущий уровень проводимых в его 
рамках мероприятий, постоянно расширяющуюся тематику обсуждаемых на них 
актуальных научно-технических проблем. «Черноморские нефтегазовые конферен-
ции» за 10 лет своего развития стали дискуссионной площадкой для специалистов 
нефтегазовой отрасли. Очень подкупают творческий азарт и альтернативность под-
ходов в дискуссиях по поводу конкретных проблем, поднимаемых участниками на 
круглых столах форумов.

Учитывая важность проводимых НПФ «Нитпо» конференций и актуальность 
обсуждаемых вопросов, трудно переоценить их значение для профессионального 
сообщества.

Желаем дальнейшего роста проекту «Черноморские нефтегазовые конферен-
ции» и успехов вам во всех начинаниях!

О.В. Тихонов, 
генеральный директор 

ООО «БИТТЕХНИКА»

ю б и л е й

Уважаемый Вячеслав Михайлович!
От имени Vallourec Drilling Products поздравляю Вас и весь коллектив ООО «НПФ 

«НИТПО» с десятилетием проекта «Черноморские нефтегазовые конференции»!
Данный проект является уникальной площадкой, дающей возможность личного 

общения и обмена информацией между производителями оборудования, поставщи-
ками услуг, проектными организациями и нефтегазодобывающими компаниями. 
«Черноморские нефтегазовые конференции» – это всегда высокое качество докла-
дов, представляющих новейшие технические решения, инструменты, полученный 
опыт, а также анализ и прогноз развития направлений в нефтегазовой отрасли. 
Сплоченный коллектив ООО «НПФ «НИТПО» обеспечивает организацию и проведе-
ние мероприятий на превосходном уровне, благодаря чему мы ежегодно с удоволь-
ствием участвуем в форуме и рекомендуем его своим партнерам. 

Отмечая этот юбилей, мы хотим пожелать Вам и всему коллективу крепкого здо-
ровья, процветания, дальнейшего развития этого проекта и других начинаний! 

А.В. Вахрушев, 
руководитель по маркетингу и технической 

поддержке в России Vallourec Drilling Products
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От имени коллектива Института нефти, газа и энергетики ФГБОУ ВПО «Кубанский 
государственный технологический университет» поздравляю ООО «Научно-
производственная фирма «Нитпо» с 10-й годовщиной основания мегапроекта 
«Черноморские нефтегазовые конференции». Проект начался с конференции, кото-
рая затронула вопросы повышения нефтеотдачи пластов и капитального ремонта 
скважин. Сегодня же в арсенале проекта – пять ежегодных международных науч-
но-практических конференций, которые охватывают самые актуальные вопросы 
нефтегазовой науки и практики. Прошедшие годы показали успешность и востребо-
ванность тематики проводимых мероприятий, которые – что очень важно! – прони-
заны духом доброжелательности и взаимного понимания и дают возможность 
познакомиться с передовыми технологиями, новаторскими разработками, завязать 
новые профессиональные контакты.

Преподаватели института систематически участвуют в ряде конференций, каж-
дый раз обогащаясь новыми практическими знаниями в нефтегазовой отрасли, что 
позволяет повысить качество учебного процесса, мотивирует к творчеству и само-
отдаче на весь период до проведения следующих форумов. Это допинг, взрыв адре-
налина, который активизирует педагога, не дает ему увязнуть в книжных знаниях.

Желаю новых творческих успехов организаторам конференций – сотрудникам 
ООО «НПФ «Нитпо» и долгой жизни проекту «Черноморские нефтегазовые конфе-
ренции».

Д.Г. Антониади, 
д.т.н., профессор, директор ИНГиЭ

C юбилеем!
Уважаемый Вячеслав Михайлович!
От лица компании «3М Россия» поздравляем Вас и весь коллектив ООО «НПФ 

Нитпо» с прекрасным юбилеем – десятилетием проекта «Черноморские нефтегазо-
вые конференции»!

Специалисты компании «3М Россия» на протяжении нескольких лет с удоволь-
ствием принимают участие в данном проекте, являющемся важной площадкой для 
открытого диалога и обмена информацией между ведущими нефтегазодобывающи-
ми компаниями и производителями оборудования и услуг, проектными организаци-
ями. Со своей стороны хотим особо отметить профессиональный подход коллектива 
ООО «НПФ «Нитпо» к организации конференций, всегда проходящих на превосход-
ном уровне, свежие и интересные доклады о самых современных технологиях и 
инструментах, важные анализы и качественные прогнозы развития нефтегазовой 
отрасли в России.

Компания 3М уже более 60 лет предлагает решения для мировой нефтегазовой 
индустрии и на сегодняшний день имеет внушительный продуктовый портфель для 
большинства ее областей. Мы выражаем уверенность, что наше с Вами дальнейшее 
сотрудничество также будет строиться на основе уважения, доверия и взаимопони-
мания и желаем Вам дальнейших успехов в работе, процветания и постоянного 
развития столь успешного проекта!

С наилучшими пожеланиями,
Е.В. Зуева,

руководитель отдела материалов 
для нефтегазовой промышленности ЗАО «3М Россия»



23

 π1/2015      [Õ√Õ]           

– Каковы основные цели и задачи проекта? 

– Еще в советские времена, когда развитию отраслевых наук, в 
том числе и нефтегазовой, придавалось огромное значение, ежегод-
но проводились как региональные, так и всесоюзные мероприятия, 
главной целью которых был непосредственный контакт между уче-
ными и производственниками. Тогда они, как правило, назывались 
координационными совещаниями. Это название как нельзя лучше 
раскрывает заложенный в них смысл, заключающийся в координации 
деятельности науки и производства с целью достижения максималь-
ных результатов. 

К сожалению, в 90-е годы прошлого века, когда вся страна уси-
ленно занималась «прихватизацией», отсутствие должного внимания 
к отраслевой науке со стороны государства и нефтегазодобывающих 
компаний привело к ее значительной деградации – закрывались 
практически целые научно-исследовательские и проектные институ-
ты, ученые уезжали за границу или переходили на работу в зарубеж-
ные фирмы. Часть ученых, как и руководители ООО «НПФ «Нитпо», со-
здавали небольшие предприятия, которые позволяли им продолжать 
свои исследования по созданию нового оборудования, материалов и 
химреагентов, внедрять их в производство. Естественно, что в таких 
условиях не могло быть и речи о какой-либо координации. 

Но, как говорится в известной притче о кольце царя Соломона, «и 
это тоже пройдет...». В начале 21-го века руководство ведущих нефте-
газодобывающих компаний осознало, что нельзя добиться высокой 
эффективности развития производства без серьезного финансирова-
ния отраслевой науки. Однако ее главное отличие от академической 
заключается в том, что она направлена на решение конкретных прак-
тических задач и не может существовать без постоянного контакта с 
производственниками. И если эта связь на уровне отдельных крупных 
компаний еще осуществлялась, в том числе путем проведения корпо-
ративных совещаний и конференций, то на уровне отрасли в целом ее 
практически не было. 

Поэтому у руководства ООО «НПФ «Нитпо» в середине 2000-х годов и 
возникла идея проекта «Черноморские нефтегазовые конференции», 
в рамках которого планировалось ежегодно проводить международ-
ные научно-практические конференции, посвященные наиболее зло-
бодневным проблемам нефтегазовой промышленности. 
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Цель проекта – восстановление связей 
между наукой и производством
интервью с Д.М. Пономаревым, начальником

научно-исследовательского отдела ООО «НПФ «Нитпо»
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Основная цель проекта – восстановление связей 
между наукой и производством в рамках всей отрасли, 
а главная задача – организация продуктивного общения 
между ними и, как следствие, увеличение нефтегазодобы-
чи, повышение технико-экономических показателей всей 
производственной цепочки – от процессов обустройства 
месторождений, строительства, ремонта и эксплуатации 
скважин до промысловой подготовки нефти и газа, их по-
следующей транспортировки по трубопроводам.

– В чем, на ваш взгляд, заключается формула успе-
ха проекта?

– Как мне кажется, основной формулой успеха проекта 
является созданный нами формат проводимых конферен-
ций. В его основу было положено оптимальное сочетание 
напряженной плодотворной работы в рамках заседаний 
рабочих сессий и круглых столов с предоставленной орга-
низаторами возможностью многочасового продуктивного 
неформального общения между участниками.

Во время рабочих сессий участники конференции 
знакомятся с последними разработками отраслевых 
институтов и научных центров, производителей про-
дукции для нефтегазового комплекса. На круглых сто-
лах, модераторами которых вместе с организаторами 
выступают наиболее авторитетные высококвалифици-
рованные специалисты, обсуждаются наиболее злобо-
дневные проблемы, стоящие перед отдельными про-
изводственными предприятиями и отраслью в целом. 
В процессе неформального общения участники име-
ют возможность детально обсудить представленные 
на конференции разработки, лучше познакомиться с 
потенциальными деловыми партнерами и провести 
с ними переговоры о возможностях дальнейшего со-
трудничества. Ведь, как показывает практика, наибо-
лее перспективные контакты устанавливаются именно 
в процессе неформальных встреч.

Еще одним секретом успеха проекта «Черноморские 
нефтегазовые конференции», как отмечают практи-
чески все его участники, является дружеская и благо-
желательная обстановка, царящая на наших форумах. 
И мы как организаторы уделяем этому аспекту очень 
большое внимание.

– Какую работу, связанную с организацией конфе-
ренций, вы проводите, в чем заключаются ваши функ-
ции и обязанности как организатора конференций?

– Для успешного проведения конференции необхо-
димо решить целый ряд организационных вопросов, в 
том числе и программных.

Необходимо сделать конференцию максимально 
интересной и продуктивной для всех ее участников. 
Для этого сначала надо четко обозначить темы, кото-
рые будут рассматриваться на данном мероприятии, и 
очертить круг потенциальных участников – предприя-
тий и конкретных специалистов, которым от лица ор-
ганизационного комитета будут направлены пригла-
шения. Затем на основе тем выступлений, представ-
ленных докладчиками, необходимо грамотно соста-
вить программу конференции, сформулировать темы 
круглых столов. Ну и, конечно, требуется осуществлять 
оперативное управление рабочей программой конфе-
ренции. Каждая конференция нашего проекта – это 
как живой организм, обладающий своей индивиду-
альностью, которую определяют ее участники, как до-
кладчики, так и слушатели. Поэтому все предусмотреть 
при составлении программы конференции и соблюсти 
жесткие рамки регламента ее проведения удается не 
всегда. Нужен постоянный контроль за ее ходом и при 
необходимости оперативная корректировка рабочей 
программы. Именно решением этих вопросов я и зани-
маюсь в рамках работы в организационном комитете 
проекта «Черноморские нефтегазовые конференции».
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ЧЕРНОМОРСКИЕ НЕФТЕГАЗОВЫЕ КОН ЕР ЦЦЦЦИИИИИИИИ 
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– Когда и как началось сотруд-
ничество вашего журнала с органи-
заторами «Черноморских нефтега-
зовых конференций»?

– С Вячеславом Строгановым и 
его коллегами я знаком, если не 
соврать, с начала двухтысячных. У 
него есть прекрасная отличитель-
ная черта – он нестандартно мыс-
лит. И если иные его коллеги пред-
почитали и предпочитают участво-
вать в чужих мероприятиях, то 
Вячеслав пошел иным и очень 
непростым путем. Как говорил 
классик: «…если революцию 
нельзя предотвратить, то ее надо 
возглавить…». Так вот он и приду-
мал, и возглавил, и успешно разви-
вает проект «Черноморские нефте-
газовые конференции». Поскольку 

проекту в текущем году исполня-
ется 10 лет, его смело можно 
назвать удачным. Формат меро-
приятий, проводимых фирмой 
«Нитпо», кроме стандартных усло-
вий предполагает очень тесное 
неформальное общение между 
участниками. Могу сказать о себе, 
что после «Черномор ских нефтега-
зовых конференций» у меня появи-
лись не только партнеры, но и 
самые настоящие друзья по всей 
России. 

–Вы являетесь соорганизато-
ром  одной из пяти конференций, 
проводимых в рамках проекта 
«Черномор ские нефтегазовые кон-
ференции». Расскажите, почему 
вы стали соорганизатором именно 
этой конференции.

– История сотрудничества 
очень проста. В свое время 
«Вертикаль» в течение ряда лет 
проводила собственные конферен-
ции по тематике бурения, строи-
тельства и ремонта скважин. 
Побывав на нескольких мероприя-
тиях фирмы «Нитпо», включая очень 
схожее по тематике с нашими, мы 
решили провести совместную кон-
ференцию. В итоге всем это так 
понравилось, что теперь не можем 
остановиться (шутка). На самом 
деле совместный формат доказал и 
организаторам, и участникам свою 

жизнеспособность и эффектив-
ность. В данном случае объедине-
ние брендов позволило охватить 
наибольший круг потенциальных 
участников, сделать программу 
конференции максимально каче-
ственной.

– Каким вы видите дальнейшее 
развитие конференции?

– Несмотря на то, что органи-
заторам мероприятий предстоит 
очень тяжелый год, уверен, что 
наша совместная конференция и в 
этом году, и на протяжении после-
дующих лет будет привлекать все 
большее количество участников. 
Несмотря на кризис, санкции и 
прочие проблемы, жизнь продол-
жается. Нам всем необходимо 
работать, обмениваться мне-
ниями, создавать отечественное 
оборудование и технологии, 
бурить и ремонтировать сква-
жины. По сути, ничто не меняется 
и, как говорят, «все то, что не уби-
вает нас, лишь делает сильнее». 
Вот и мы планируем сделать нашу 
конференцию еще более интерес-
ной, актуальной и полезной. 

Я от всей души желаю Вячеславу 
и его замечательному коллективу 
продолжать мыслить и действовать 
так же нестандартно, а в итоге 
пожинать сочные плоды того, что он 
посеял. С 10-летием проекта!
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«Объединение брендов позволило сделать 
программу конференции максимально 
качественной»

Национальный журнал «Нефтегазовая вертикаль» выступает в 
роли соорганизатора международной научно-практи ческой 
конферен ции «Строительство и ремонт скважин». О сотрудниче-
стве с проектом  «Черноморские нефтегазовые конференции» 
рассказывает заместитель генерального директора изда-
тельского дома «Нефтегазовая вертикаль» С.Н. Никитин. 
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– В этом году исполняется 10 лет проекту «Черноморские нефте-
газовые конференции». Каково ваше мнение о проекте и его созда-
телях – научно-производственной фирме «Нитпо»?

– Если отвечать на этот вопрос кратко, то наше мнение о проекте 
исключительно положительное. «Черноморские нефтегазовые конфе-
ренции» – проект, созданный профессионалами для профессионалов, 
организаторы – люди творческие, креативные, очень работоспособ-
ные и достаточно дальновидные. Мы работаем вместе уже 10 лет, и 
этот факт говорит о многом. Долговременные деловые отношения, 
как правило, складываются с надежными партнерами. Как говорится, 
один надежный партнер лучше новых двух. В силу своей профессии 
мы неплохо осведомлены о так называемой «кухне» приготовления 
различного рода мероприятий. Надо заметить, что многие отрасле-
вые конференции зачастую организуются наспех и на достаточно 
низком уровне. Подготовка «Черноморских нефтегазовых конферен-
ций» проводится, что называется, «с чувством, с толком, с расстанов-
кой». Как правило, отраслевая конференция длится один, в лучшем 
случае два дня, а черноморский форум – целых четыре. Все продума-
но до мелочей. Вас встретят и устроят с максимальным комфортом. 
Деловая и культурная программы сформированы так, что вы сможете 
поработать и отдохнуть по максимуму. Вы получите массу приятных 
впечатлений от обстановки, вам предоставят множество возможно-
стей пообщаться с теми, в ком вы заинтересованы. Надо отдать долж-
ное организаторам – они создали качественный продукт. Многие 
участники проекта обращают внимание на особую атмосферу – дело-
вую и в то же время очень доброжелательную, люди чувствуют себя 
комфортно и свободно, нет тех натянутых отношений, которые возни-
кают между малознакомыми людьми, и это очень помогает при уста-
новлении деловых контактов. Люди здесь общаются легко и непри-
нужденно, и в этом – немалая заслуга организаторов. Одним словом, 
надежные партнеры и хорошие друзья.

– Когда и как началось ваше сотрудничество с организаторами 
«Черноморских нефтегазовых конференций»?

– Как уже говорилось, наше сотрудничество началось 10 лет 
назад. В начале 2006 года, во время подготовительной работы по 
проведению первой конференции «Современные технологии капи-

Прорывные технологии 
искусственного интеллекта
Общероссийский научно-технический журнал «Нефть. Газ. Новации» выступает сооргани-

затором международной научно-практической конференции «Интеллектуальное место-

рождение: инновационные технологии от скважины до магистральной трубы». О совмест-

ной работе над организацией форума в рамках проекта «Черноморские нефтегазовые 

конференции» рассказывают директор редакции О.В. Пудова и научный редактор журна-

ла «Нефть. Газ. Новации» И.В. Царьков.
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тального ремонта скважин и повышения нефтеотдачи 
пластов. Перспективы развития», в редакцию обрати-
лись сотрудники НПФ «Нитпо» и предложили нашему 
изданию выступить в роли информационного партнера 
форума. На тот момент для нас это было рядовое пред-
ложение из числа тех, с которым к нам достаточно 
часто обращаются организаторы выставочного движе-
ния. Однако познакомившись детально с деловой про-
граммой конференции, а позже – с богатейшим мате-
риалом, представленным на форуме, мы уже сами 
заинтересовались продолжением дальнейшего сотруд-
ничества и предложили подготовить тематический 
выпуск журнала, посвященного прошедшей конферен-
ции. Обсудив возможные перспективы нашего сотруд-
ничества, руководство НПФ «Нитпо» приняло решение 
о выпуске тематического номера журнала. С тех пор 
ежегодно на страницах журнала «Нефть. Газ. Новации» 
публикуется информация о новейших технологиях и 
инновационных разработках, представленных в рам-
ках «Черноморских нефтегазовых конференций». В 
2014 году таких тематических выпусков было подго-
товлено уже четыре – в соответствии с тематикой 
«Черноморских нефтегазовых конференций».

– Журнал «Нефть. Газ. Новации» является сооргани-
затором одной из пяти конференций, проводимых в 
рамках проекта «Черноморские нефтегазовые конфе-
ренции». Расскажите, почему издание стало сооргани-
затором именно этой конференции. Каким вы видите 
ее дальнейшее развитие?

– Наш журнал «Нефть. Газ. Новации» является 
соорганизатором международной научно-практиче-
ской конференции «Интеллектуальное месторожде-
ние: инновационные технологии от скважины до 
магистральной трубы». Согласитесь, это вполне 
логично, что отраслевой журнал, где акцент делает-
ся на инновациях в нефтегазовой отрасли, особый 
интерес проявляет к теме интеллектуализации 
месторождений. В этом направлении стали возни-
кать действительно прорывные технологии. Тема 
интеллектуального месторождения – для многих 
новая, сложная. Организовать такую конференцию 
было под силу только специалистам с успешным 
многолетним опытом организации нефтегазовых 

конференций. Проведение данного форума в рам-
ках проекта «Черноморские нефтегазовые конфе-
ренции», на наш взгляд, – оптимальный вариант. 
В.М.  Стро га  нов,  генеральный директор 
ООО «НПФ «Нитпо», с инте ресом отнесся к нашему 
предложению и поддержал инициативу, однако и у 
него были сомнения: «Тема интеллектуализации 
месторождений, несомненно, интересна и перспек-
тивна, но не уверен, что в России настало время 
поднимать и обсуждать ее в рамках конференции. 
Найдется ли достаточно желающих представить 
свои разработки в этом направлении и, опять же, 
заинтересованы ли недропользователи в их внедре-
нии?» Желающие не только нашлись, но и показали 
себя с наилучшей стороны, продемонстрировав 
свои достижения и вызвав неподдельный и вполне 
заслуженный интерес российских недропользовате-
лей. Удивил и одновременно обрадовал тот факт, что 
конференция резко «помолодела», многим доклад-
чикам и участникам не было и тридцати. В октябре 
этого года конференция будет проводиться уже в 
третий раз. В юбилейном для проекта 2015 году 
запланирован особый, нестандартный подход к под-
готовке деловой программы конференции. 
Специалистам будет предоставлена уникальная воз-
можность принять участие в формировании деловой 
программы в соответствии со своими профессио-
нальными интересами. Заблаговре менно оргкоми-
тетом конференции подготовлена обширная дело-
вая программа, которая выносится на обсуждение 
потенциальных участников. В дальнейшем програм-
ма будет скорректирована и дополнена в соответ-
ствии с их мнениями. К выступлению в рамках пред-
стоящей конференции будут приглашены именно те 
специалисты, чьи темы докладов и материалов будут 
отобраны как наиболее значимые и интересные. Мы 
не остановимся на достигнутом, у нас еще много 
незавершенных дел и новых планов, впереди нас 
ожидает серьезная работа. Ведь интеллектуальное 
месторождение – это не просто автоматизирован-
ная система, это система, способная думать и обу-
чаться, система, где будут использованы действи-
тельно революционные технологии, от успешности 
внедрения которых зависит и настоящее, и будущее 
отрасли.
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